

Expédition personnalisée aux
membres du Conseil national
et du Conseil des Etats

Bâle, 13 juin 2019

Economies dans le système de santé OUI – Menace pour la sécurité des patients NON

Madame la Conseillère nationale
Madame la Conseillère aux Etats

Monsieur le Conseiller national
Monsieur le Conseiller aux Etats

Dans son édition du 9 juin 2019 le journal dominical "NZZ am Sonntag" a rendu compte en détail des problèmes de livraison croissants de médicaments destinés aux soins de base. La sécurité de l'approvisionnement et la sécurité des patients sont de ce fait considérablement menacées dans notre pays.

L'auteur de cet article constate à juste titre que la gestion de l'Etat, qui abaisse les prix en partie jusqu'en dessous des coûts de production, force les fabricants de faire produire des médicaments importants en Asie (notamment en Chine et en Inde), voire de les retirer complètement du marché suisse.

Il faut aussi relever à ce propos que ces médicaments à bas prix destinés aux soins de base représentent, selon les enquêtes de marché IQVIA, certes environ 60% des médicaments vendus en Suisse dans le segment de prix jusqu'à 15 francs par emballage, mais ne sont à l'origine que de 10% des dépenses de médicaments. En revanche, les médicaments d'un prix de 100 francs et plus par emballage ne constituent que 4% de la quantité vendue, mais provoquent plus de 50% des coûts.

Les coûts ont augmenté de plus de 700% depuis 2005 dans le segment de prix le plus élevé contre seulement 20% dans le segment de prix le plus bas. Actuellement, les coûts progressent à charge de l'assurance de base obligatoire (AOS) de plus de 100 millions de francs par an dans le segment de prix le plus élevé.

Sans apporter des économies significatives, la pression sur les prix des médicaments les moins chers destinés aux soins de base a cependant les conséquences suivantes:

- de nombreux médicaments destinés aux soins de base ne sont plus livrables en Suisse, parce que les fabricants les retirent du marché pour des raisons de coûts. Cette situation évolue en s'aggravant.
- on ne produit plus d'antibiotiques, ni de vaccins en Suisse.

- l'approvisionnement en médicaments en Suisse dépend aujourd'hui dans une large mesure de l'Inde et de la Chine: de nombreuses substances actives pour les soins de base y sont produites – pour un grand nombre d'entreprises actives sur le marché suisse. Il arrive fréquemment que les mêmes produits soient fabriqués pour plusieurs entreprises par le même sous-traitant chinois ou indien, ce qui constitue une dangereuse concentration des risques. Des goulets d'étranglement se produisent au niveau des livraisons non seulement parce que des médicaments sont retirés du marché suisse pour des raisons de coûts, mais aussi parce que les sous-traitants indiens ou chinois ne livrent pas de manière fiable.
- il existe en Suisse de moins en moins d'entreprises pharmaceutiques de taille moyenne qui produisent pour le marché suisse des médicaments destinés aux soins de base et contribuent ainsi à la sécurité de l'approvisionnement de notre pays. Les entreprises réunies au sein du Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse se battent précisément contre cette situation du marché et soutiennent efficacement l'approvisionnement en réagissant rapidement et sagement aux goulets d'étranglement au niveau des livraisons. Des problèmes d'approvisionnement supplémentaires se produiraient si ces fabricants étaient davantage affaiblis.
- les germes résistants dans les hôpitaux ne constituent pas seulement un risque pour les patientes et les patients, mais provoquent aussi des coûts de santé considérables. L'industrie a cependant réduit ses efforts de recherche dans le domaine des germes résistants, car les prix des antibiotiques sont si bas que les recherches ne peuvent plus être financées.

En conclusion, on constate qu'un important risque au niveau de la sécurité de l'approvisionnement et des patients s'oppose à un potentiel d'économie si faible qu'il n'a pas d'effet perceptible sur la hausse des coûts de la santé.

Malheureusement la politique ne s'est jusqu'ici guère occupée de cette thématique et il est pour le moins étrange que l'administration fédérale se contente d'expliquer les problèmes croissant de livraison par un mauvais fonctionnement du marché. La réalité est que les prix des médicaments remboursés par les caisses-maladie sont fixés par l'administration fédérale et que nous avons donc affaire à un système de prix gérés par l'Etat. Si mauvais fonctionnement il y a, celui-ci se situe donc au niveau du système de fixation des prix par l'autorité. Il est grand temps de prendre des mesures de correction dans ce domaine.

De concert avec plusieurs acteurs du système de santé suisse, le Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse a développé des propositions concernant un futur système de formation des prix qui, accompagné de mesures judicieuses, aurait un effet réducteur sur la hausse des coûts sans pour autant mettre en péril la sécurité de l'approvisionnement et des patients.

Pour toutes ces raisons nous prions les membres du Parlement fédéral, qui entendent s'engager contre cette problématique de plus en plus dangereuse, à prendre contact avec notre secrétariat, si possible encore durant cette session d'été des Chambres fédérales. Nous vous faisons volontiers parvenir dans les plus brefs délais des informations supplémentaires sur cette thématique ainsi que, d'entente avec d'autres acteurs du système de santé suisse, des idées de solutions à retenir dans votre travail politique.

Avec nos meilleures salutations

Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse



Bioforce AG, Roggwil
Hans Züllig, resp. marché suisse



Drossapharm SA, Bâle
Jürg Lutz, propriétaire



IBSA Institut Biochimique SA, Pambio-Noranco
Maleša Uličić MSc EPFZ,
Head Swiss Operations



Max Zeller Söhne AG, Romanshorn
Dr. Georg Boonen, CEO



Permamed AG, Therwil
Christian Lutz, propriétaire,
président du conseil d'administration



Streuli Pharma AG, Uznach
Claudia Streuli, propriétaire,
présidente du conseil
d'administration

Le Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse

Fondé en mars 2015, le Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse réunit six entreprises pharmaceutiques qui développent et produisent des médicaments en Suisse et les distribuent principalement sur le marché suisse de la santé pour les soins de base. Grâce au domicile suisse des sociétés et des sites de fabrication et à la diversité thérapeutique de leur production, ces entreprises contribuent à la sécurité de l'approvisionnement de la Suisse. Le Groupement d'intérêt s'engage en faveur d'une offre de médicaments qui ont fait la preuve de leur efficacité ainsi que de thérapies bien supportées et à un prix abordable. Il demande en contrepartie un système de formation des prix équitable, encourageant la concurrence et transparent, un système qui tient compte des besoins des entreprises produisant en Suisse à des coûts suisses.

Les membres du Groupement d'intérêt PME Pharma Suisse sont conscients de la forte pression politique en faveur d'économies dans le secteur des médicaments et ils sont prêts à soutenir des mesures judicieuses et proportionnées dans ce sens.

Informations supplémentaires sur le Groupement: www.ig-pharma-kmu.ch